



### Don MANUEL ABASCAL BRUNET

(1887 - 1972)

Este distinguido profesor del Departamento de Geografía nació en Valparaíso el 28 de octubre de 1887. Con gran vocación profesional, abandonó paulatinamente sus actividades como funcionario de la Compañía Chilena de Tabacos para entrar definitivamente en el estudio de la Geografía. Ya antes de obtener su título universitario, demostró su capacidad para el trabajo de terreno al reunir los antecedentes para su memoria de prueba. Recorrió minuciosamente la cuenca cordillerana del río Maipo, recogiendo material reunido posteriormente en tres volúmenes que suman casi 1200 páginas, bajo el título "El Departamento de la Victoria" (Provincia de Santiago). Este voluminoso trabajo demuestra una firme vocación que puede ser producto de la circunstancia. Entusiasmado por la docencia, realizó también por este tiempo sus primeras incursiones en el recién creado Liceo Nocturno Federico Hansen, en compañía de otras personalidades como Juan Gómez Millas, Rubén Azocar, Cesar Rubén Barahona y otros. Actividad generosa e idealista de una juventud soñadora. \*

El 16 de noviembre de 1925, Abascal recibió el título de Profesor de Historia y Geografía, En reconocimiento a sus méritos, el 1º de abril de 1937 fue designado Profesor Auxiliar de Geografía en el Departamento de Geografía del Inst. Pedagógico. Desde 1938 fue también profesor en el Instituto Nacional, donde ejerció un pequeño horario con el fin de interesar a los adolescentes por su rama predilecta del conocimiento. Finalmente, su carrera docente culminó el 1º de abril de 1943, cuando por concurso público ganó el cargo de Profesor Ordinario de Geografía Matemática en el Departamento de Geografía del Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile..

La naturaleza de sus predilecciones hizo que Abascal realizara diversos reconocimientos geográficos ligados a los ambientes de altura, pero un mal neurítico que le afectó una pierna le impidió continuar en ello. No pudiéndolo hacer, alentó y ayudó geográficamente a diversos andinistas interesados en el reconocimiento de la Cordillera Chilena. Por su parte, se contentó con investigaciones en que no fuera indispensable el trabajo de campo. Valiéndose de relatos de cronistas, historiadores y de antecedentes meteorológicos, dio a conocer la variabilidad de las lluvias en Santiago de Chile. Interesado tanto por los am-

bientes de altura como por los de la zonas frías, publicó sendos trabajos sobre la cordillera de Santiago y la Antártida.

Admirador del sistema docente de Juan Bruggen, siguió sus rutas en la enseñanza de la Geografía Matemática y de la Cartografía, asignatura en que exigió muy celosamente el uso del raciocinio sistemático. El uso de la memoria no servía. Exigía un entendimiento acabado de la esfera celeste y de las proyecciones cartográficas, calificando a sus alumnos con minuciosidad y conciencia. Evaluaba del mismo modo con que enseñaba bien, cuidando un celoso perfeccionismo en el detalle cuando este es parte fundamental de una expresión geográfica correcta. Esto lo hacía con un sentido de análisis de las personas que pocos tienen y en que la justicia tenía un papel preponderante.

Amante de la divulgación geográfica, su elegante pluma no descansó, pero además -con su conocida generosidad- no dejó nunca de insistir en que los valores jóvenes manifestaran sus inquietudes intelectuales en la Revista de Historia y Geografía, en cuya producción geográfica última se revela en gran parte su tesón. Como buen discípulo de don Luis Puga, siguió sus pasos en el mantenimiento y enriquecimiento de la Biblioteca del Departamento de Geografía. Valiosas colecciones de revistas y memorias en ésta y su orden mismo se deben a su severa preocupación. En realidad, con los empujes de Puga y de Abascal, la biblioteca pasó a ser una de las mejores de América.

El arte y la divulgación llevaron a Abascal a investigar sobre la Historia del Teatro en Chile, con dos volúmenes sobre la zarzuela. También recibió, de parte del Gobierno de Francia, la condecoración de las Palmas Académicas por artículos publicados en el diario La Patria de los Aliados entre los años 1916 y 1918. En "El Mercurio" de Santiago publicó artículos geográficos entre 1922 y 1926.

La siguiente es una resumida lista de las publicaciones de Abascal:

- 1942: Biblioteca de Geografía del Instituto Pedagógico. R. de Educación (12): 13-16.  
 1941: Don Luis Risopatrón. R. Chil. Hist. Geogr. (99): 5-98.  
 1936: El camino de Santiago a Mendoza en derecha. R. Chil. Hist. y Geogr. (89): 49-69.  
 1939: La cordillera divisora entre el Paso de Navarro y el Volcán Tupungatito. R. Chil. Hist. Geogr. (94): 60-99.  
 1941: Las lluvias en Santiago de Chile. Bol. Inst. Nacional. (10): 23-24.  
 1927: Las colonias normandas de Groenlandia. Studium. (3): 25-273.  
 1945: El continente antártico. Bol. Inst. Nacional. (23): 1-7.  
 1938: La Filatelia y los estudios de Historia y Geografía. Bol. Inst. Nacional. (3): 15-23.  
 - : Geografía Política de Argentina y Chile. Bol. Inst. Nacional. (14): 26-28.  
 1940: La Geografía y los libros de Julio Verne. Bol. Inst. Nacional. (8): 12-22.  
 - : La población de las ciudades de Chile. Bol. Inst. Nacional. (11): 25-28.  
 - : Un viaje a la provincia de Aysén. Bol. Inst. Nacional. (12): 23-24.

Más de veinte otros títulos se pueden contar entre comentarios bibliográficos y notas geográficas.

Su labor culminó con la publicación de la Geografía de Chile, auspiciada

por la Sociedad Chilena de Historia y Geografía (Ed. Zig-Zag) y redactada por M. Abascal, H. Barrera, R. Donoso, E. Flores, H. Gunckel y G. Looser.

Don Manuel, como cariñosamente se le llamaba, falleció el 30 de septiembre de 1972, casi a los 85 años de edad, cuando había sido designado Director Honorario de la Revista Chilena de Historia y Geografía, y propuesto como Profesor Extraordinario en la Universidad.

*José F. Araya-Vergara.*